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人大视窗

“检察院提出的电竞酒店管理
建议引起了我们的关注，电竞酒店
以互联网上网服务吸引未成年人，
接纳未成年人上网，容易引发未成
年人沉迷网络、甚至违法犯罪，急需
加强管理……”人大代表步晓燕，根
据市检察院提出的“关于电竞酒店
新业态监管缺位问题”建议，在市十
六届人大二次会议上提出了《关于
加强我市“电竞酒店”管理的建议》。

建议提出后，市人大常委会高度
重视，将其列为了市人大常委会重点
督办件进行办理。市人大常委会分
管领导率监察司法工委对电竞酒店
管理进行了专项监督，通过实地调
研、听取汇报、座谈交流等方式，跟踪
监督，督促责任部门认真办理代表建
议，加强电竞酒店管理。

从检察机关移交的拟转化为人
大代表建议的检察建议中梳理出能
够借助人大监督合力推动综合治理
的对策建议，到人大代表在人代会上
提出建议，再到人大专项监督……通
过代表建议的转化，让原本检察机关
的专业建议得到更广泛的关注和重

视，同时结合人大代表的权威性和影
响力，形成了更强的监督合力。

2023年 4月，平湖市公安局、文
旅体局、未成年人保护工作委员会办
公室等三部门联合印发了《平湖市

“电竞酒店”专项治理实施方案》，提
出了8大工作举措。关于电竞酒店管
理的代表建议受到了市政府的高度
重视，成为了推动政府部门做好电竞
酒店管理的重要助推器，进一步助推
电竞酒店这个新兴业态健康发展。

代表建议和检查建议的双向衔
接转化是一场“双向奔赴”。2023年，
市人大常委会共收到市检察院拟转
化为人大代表建议的检察建议6条，3

条被吸纳为代表建议；市检察院共收
到代表提供的公益诉讼线索14件，立
案 4 件，发出诉前检察建议 3 件。
2024年，人大代表建议与检察建议互
相移送21条，其中人大代表建议转检
察建议15条，7条已经立案。

在市十六届人大二次会议上，
市人大常委会代表选任工委副主任
王杰以代表身份提出了《关于违规
挂靠“二级建造”屡禁不绝成为安全
生产风险点，亟需加强综合治理的

建议》，也是检察建议转化而成的，
交办至市建设局办理。他认为，“通
过将检察建议转化为人大代表建议
交办，能够更加引起政府部门的重
视，将相关问题更加精准地交给政
府部门研究处理，推动行政机关抓
好工作落实。”

“双向衔接机制能够促进人大监
督与检察监督同频共振，不断推动发
展全过程人民民主，共同维护法治的
统一、尊严和权威。”周其明表示。
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为贯彻落实省人大《关于进一步加强新时代检察机关法律监督工作的决
定》精神，平湖市人大常委会积极探索代表建议与检察建议衔接转化机制、融
通机制，加强联动履职，形成释放合力督的“1+1>2”的强大监督效力。
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完善机制完善机制，，搭建衔接桥梁搭建衔接桥梁

“通过衔接转化机制，可以发挥
人大代表扎根群众、联系广泛的优势
和检察机关的法律专业优势，有效破
解人大刚性监督不足、检察建议信息
来源不够等困局。”市人大常委会监
察司法工委主任周其明说。

针对检察监督案件线索难、代表
深入收集问题难等问题，2022年 7月
20日，平湖市人大与市检察院联合出
台了关于建立代表建议与检察建议
衔接转化工作机制的实施意见（试
行），明确建立代表建议与检察建议
衔接转化工作机制，畅通了监督线索
的“双向衔接”：检察机关从代表建议
中发掘案件线索，转化为检察建议进
行案件化办理；人大从检察建议中梳
理出相关信息，通过代表建议形式合
力推动系统治理。

试行意见明确了工作目标、内
容范围和工作流程，形成日常工作

机制，使衔接转化工作更加规范化、
制度化。聚焦生态环境和资源保
护、食药安全、国有财产保护、国有
土地使用权出让、英烈权益保护、安
全生产、未成年人保护、军人荣誉名
誉权益保护、个人信息保护等领域，
明确可衔接转化的内容范围，对线
索采纳、办案报备、代表监督、建议
报送、专家参与、协调推进等各个工
作流程、环节详细规定，为进一步发
挥人大代表依法监督作用，加强新
时代检察机关法律监督工作，提供
了有力的制度支撑。

代表建议与检察建议“双向奔
赴”的征途没有终点，要做到运转顺
畅、衔接有序，还需要通过数字化赋
能借力。2023年 8月，人大代表建议
与检察建议互转办理平台——“合

力督”，正式上线运行，实现了人大
代表建议和检察建议双向衔接的

“一键流转”，打通了双方在监督履
职数据上的共享互转。登录系统
后，只要以移送单位名义“一键发
起”上报信息，即可实现代表建议与
检察建议的线上互转、跟踪反馈、质
效评估，切实解决了机制线下运行
存在的信息分散、传输不便、缺少分
析、履职无痕等问题。“合力督”平台
实行了全流程闭环数字化运行和管
理，让衔接转化工作信息更加集中、
传输更加便捷、履职更加有力。

“建立这样一种‘双向衔接’的工
作机制，可以同时丰富检察机关、人
大代表的监督线索，推动实现人大监
督与检察监督双赢、多赢、共赢。”周
其明说。

近年来，随着全域秀美工作的不
断深入，开展了大规模的环境整治行
动，有效提升了农村环境和农民生活
质量。随着农民建房工作的深入开
展，建筑垃圾倾倒和乱堆放问题日益
显现，给农村的环境整治带来了很大
的考验，对生态环境可持续发展带来
了挑战。为此，市人大代表马剑法在
市十六届人大三次会议上，提出了
《关于农村建筑垃圾处置问题的建
议 》，建议加快解决宅基地及时复垦
和建筑垃圾乱堆放、再利用的问题，
维护农村环境整洁。

生态环境和资源保护领域也是
我市检察机关公益诉讼工作的重

点。 这条代表建议提出后，很快在
检察机关引发了一系列的“化学反
应”。“人大代表的建议为我们提供
了关键线索，经过研判后进行立案
办理，对我市当湖街道辖区内存在
固体废物长期堆放且未采取防护措
施的情况进行调查核实，搜集相关
证据，查明事实真相。”市人民检察
院公益诉讼检察部门负责人说。在
调查核实的基础上，市人民检察院
向相关单位发出检察建议，督促其
纠正违法行为。

“人大代表提出的建议集中反
映了人民群众对美好生活的新期
待。从代表建议中发现案件线索，
从办理个案到凝聚各方合力形成齐
抓共管的良好局面，促进社会治理，
这正是代表建议与检察建议双向衔
接转化机制的价值所在。”市检察院
副检察长包旭娟表示。

通过人大建议转化为检察建议
的方式，还成功推动了涉海涉渔安全
生产、商业用房消防安全管理、小区
公共文体设施管理、网络餐饮安全监

管等问题的解决。
对于代表建议转化为检察建议

办理的案件，市检察院在履职过程中
还会邀请人大代表参与案件公开听
证、实地查看、旁听庭审，认真听取人
大代表意见。在一起消防安全隐患
行政公益诉讼案件办理过程中，平湖
市检察院召开公开听证会评估整改
成效，邀请了人大代表担任听证员。
会上，听证员围绕消防设施配备、消
防通道维修完善、物业消防设施定期
检查等方面充分发表意见。

“现场听取办案过程，让我对案
件情况有了更加深入的了解，便于我
更好地履职。”应邀担任听证员的市
人大代表刁臻洁说。通过邀请人大
代表走进检察机关参与视察调研、交
流座谈、案件听证、联合检查等，切实
提升了代表们对检察工作的知情度、
参与度、满意度，让代表们对检察机
关的案件办理有更加直观的感受，引
发代表对案件线索的思考，拓宽人大
代表参与的范围和渠道。

通过听取人大代表的意见和建

议，检察机关能够不断改进工作方
法、提升工作效率，也为检察办案提
供了更多社情民意、专业辅助，促使
检察建议更近人心、更有温度，实现
人大监督和检察监督一体发力、优
势互补、深度融合，推动检察工作的
高质量发展。“与市人大的协作配
合、合力履行监督职责，有利于我们
拓展案源，提高专业化水平，提升检
察监督质效，为检察工作，特别是公
益诉讼方面的案件办案专业能力不
强等瓶颈提供了新的突破途径。”平
湖市人民检察院党组书记、检察长
陈定良表示。
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